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Réunion d’échanges et de concertation 

Représentants de parents d’élèves / Municipalité  

Lundi 18 novembre 2024 

 
 
Réunion de 18h30 à 21h20. 

 

Présents :  

Comme représentants de la Mairie :  

Halina Benarbia  et Amadou Cissé  

Comme élu.e.s :  

Simon Bernstein (éducation et affaires scolaires)  

et Gaëlle Giffard (alimentation et restauration scolaire)  

Comme représentants API/FCPE :  

- Libert Lucie, FCPE Bruyères 
- Doinet Jean-Yves, FCPE Bruyères 
- Blanchet Anaïse, FCPE Bruyères 
- Olivia Collin, FCPE Victor Hugo 
- Masré Mehdi, FCPE Victor Hugo 
- Vergneau Jérôme, FCPE Victor Hugo 
- Parpaillon Julie, FCPE Paul Langevin 
- Peters Ingrid, FCPE Paul Langevin 
- Ben Abdallah Rim, FCPE Paul Riffaud/Paul Langevin 
- Moors Astrid, API RR maternelle  
- Irina Schapira, API RR élémentaire 
- Julie Tchernookov, API RR élémentaire 
- Stefan Hillion, FCPE RR élémentaire 
- Lauriane Rousse, FCPE RR élémentaire 
- Villoutreix Anne, FCPE Waldeck Rousseau 
- Prigent Anaïs, FCPE Waldeck Rousseau 
+ autres personnes arrivées tardivement mais non inscrites sur la feuille de présence 

 

 

1. Le point sur les effectifs dans les écoles lilasiennes 
 

Il reste des places dans toutes les écoles maternelles et élémentaires de la Ville : 

691 maternelles   101 places libres 

1056 élémentaire   94 places libres hors dispositifs (ULIS, UEEA etc…) 

Romain Rolland   9 places libres 

Bruyères    22 places libres 

Julie Daubié    17 places libres 

Madeleine Riffaud   25 places libres 

Victor Hugo    19 places libres 
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Prochaine campagne d’inscription : entre mi-janvier et mi-février 2025.  

Il a été décidé de la mener plus tôt cette année, pour avoir une meilleure visibilité et 

pouvoir réorienter les élèves en fonction du taux de « remplissage » des écoles.  

 

Prévisions à venir concernant les effectifs :  

Une baisse notable est prévue dans les années à venir pour les maternelles. C’est la 

tendance nationale : - 500 000 élèves. Paul Langevin, notamment, est touchée, avec une 

fermeture de classe envisagée à la rentrée 2025.  

1 autre fermeture de classe, à Waldeck Rousseau, est également envisagée à la rentrée 

2025. 
 

Remarque de la mairie : Simon Bernstein revient sur le phénomène de gentrification 

et du prix du foncier aux Lilas : les personnes qui s’installent aux Lilas sont plus « 

installés dans la vie et ont des enfants plus grands ». 

 

Le problème des départs vers l'école privée Notre-Dame aux Lilas : 

Ont été évoqués d’importants départs vers le privé à la rentrée 2024, notamment pour des 

enfants de la maternelle Madeleine Riffaud et de Paul Langevin. 

La Mairie n'a pas encore les chiffres de Notre-Dame, mais va les avoir puisqu’elle paye 

une subvention annuelle (selon la loi qui les y oblige), calculée selon ce que coûte 

forfaitairement un élève lilasien.  

La Mairie affirme qu'il n’y a pas une explosion des départs vers Notre-Dame, mais cela 

reste à vérifier car Notre-Dame garde un taux stable d’élèves inscrits alors que nous 

assistons à une érosion de la fréquentation des écoles publiques lilasiennes. 

À noter cependant : plus l'école Notre-Dame a d'élèves, plus elle perçoit une subvention 

importante. Son objectif est donc de continuer d'avoir une communication « marketing » 

offensive en direction des familles. 

 

Pistes évoquées par les représentants de parents d'élèves pour inciter les parents à inscrire 

leurs enfants dans les écoles publiques : 

• faire un dossier dans Info Lilas pour mettre en avant les écoles publiques et les projets 

qui y sont menés (cours Oasis, sport avec des animateurs, projets pédagogiques, 

sorties...) 

• faire un dossier dans Info Lilas comparant les écoles publiques et Notre-Dame pour 

mettre en avant tout ce que Notre-Dame n'a pas, à savoir : 

des classes non-surchargées 
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des bâtiments neufs et/ou rénovés constamment,  

de cours Oasis,  

une cantine avec 40 % de produits bio,  

un meilleur service périscolaire avec des animateurs formés 

des cours de sport avec des animateurs formés 

projets pédagogiques 

 Les parents d'élèves pourraient concevoir une plaquette en direction des parents 

comme sur le modèle de celle réalisée pour le collège Marie Curie. 

• faire une communication adaptée pour attirer plus de jeunes aux Lilas (qui 

potentiellement auront des enfants) 

 

La carte scolaire ?  

Au niveau élémentaire, elle a été modifiée l’an dernier et ne devrait pas bouger dans les 

prochaines années (pour la mixité sociale). Cette carte a été étudiée afin d’éviter, à terme, 

2 fermetures de classe à Romain Rolland. 

En maternelle une réforme de la carte scolaire serait difficile.  
 

Remarque faite : la carte scolaire n’est pas à jour sur le site internet de la Mairie  les 

représentants en prennent bonne note, pour le faire. 
 

 

2. Le point sur la restauration 
 

Prochaine commission restauration : 2 décembre (date à confirmer)  
 

Retour sur le marché avec Elior, depuis 2021 :  

Amélioration de la qualité de la restauration.  

Bio à 35% 

Objectif : 40% en 2025, au-dessus des objectifs de la loi (20%). 

 

Ouverture d'une cuisine internalisée à Julie Daubié et Paul Langevin, avec leur chef :  

Une cheffe de projet a été nommée pour mener ce projet jusqu'à son terme : à partit de 

mai 2025.  

Assez rapidement, la future cuisine souhaiterait préparer tous les goûters de toutes les 

écoles et, à terme, aimeraient que tous les repas soient faits en local. 

 

Une cuisine en local ?  

La Mairie est en discussion avec les villes limitrophes pour cela. 
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La cuisine internalisée à Julie Daubié et Paul Langevin pourrait être une aide précieuse 

pour cela car il y a 1500 repas/jour dans les écoles lilasiennes, dont 1/3 pourrait être fait 

par cette cuisine.  

La réflexion est en cours.  

 

Les prix ? 

L’idée est de ne pas augmenter les prix à la rentrée 2025 même si Elior va perdre 2 écoles 

dans son marché.  

La bonne nouvelle c'est que le marché avec Elior se finit en décembre 2025, c'est-à-dire 

quelques mois après l'ouverture de la cuisine lilasienne de Julie Daubié et Paul 

Langevin. 

 

Aller voir sur place ?  

Une visite des cuisines d’Elior est envisageable, à Noisy-le-Grand (c’est là que sont 

préparés les repas, avant se trouvait à Gonnesse).  

Il est aussi possible de venir déjeuner dans les cantines des écoles sur proposition de la 

Mairie, pour se faire une idée de la qualité et des proportions servies au repas. 

 

La fiche sanitaire  

La question de sa numérisation pour septembre 2025 (afin que les parents n'aient pas à 

remplir chaque année les mêmes informations) est en cours d’étude. 

 

Calcul du quotient familial 

Attention : plus de 500 familles n’ont pas fait calculer ce quotient familial. De 

nombreuses familles pourraient avoir des tarifs très bas aux repas et pour les journées de 

centre, donc il est important de faire calculer ce quotient. Il y a 2 mois de rétroactivité 

après le calcul. 

Un rappel va être fait par la Mairie via les directeurs et directrices d'écoles. 
 

 

3. Les voyages et festivités 
 

En ce qui concerne les voyages scolaires, sont prévus :  

- Paul Langevin : 3 classes ski ;  

- Waldeck Rousseau : 2 séjours dont 1 classe de mer 

- Julie Daubié : séjour poney pour toutes les GS comme chaque année. 
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Il est rappelé que toute organisation de séjour est au bon vouloir de l'enseignant et de la 

direction de l'école.  

Les enseignants souhaitant organiser un voyage, font la demande de subvention auprès 

de la Mairie en juin pour l’année suivante, notamment lorsqu’il faut passer un marché 

(pour l’hébergement ou la logistique sur place). 

 

En ce qui concerne les séjours Mairie des vacances hiver 2025 :  

Les préinscriptions se feront à partir du 9 décembre pour les vacances de février, en 2 

fois pour éviter que ce soit toujours les mêmes familles qui partent.  

25 places la 1ère semaine et 25 places la 2e semaine pour les 6-12 ans. 

 

Festivités de fin d'année 2024  

Un livre est offert par la Mairie à tous les enfants lilasiens et distribué en classe par le 

Maire et/ou Simon Berstein, la semaine avant les vacances de Noël. 

En maternelle, un livre est choisi par les enseignants dans une liste proposée par Est 

Ensemble (à laquelle a participé les directrices de Romain Rolland et de Waldeck 

Rousseau), acheté auprès de la librairie Folie d’encre aux Lilas. 
 

Le spectacle de Noël : la mairie participe à hauteur de 4,28€ / enfant. 
 

 

4. Les travaux : informations et demandes des écoles 
 

Informations générales 

La tendance nationale est à la restriction budgétaire pour les collectivités territoriales, et la Ville 

des Lilas ne fait pas exception. 

Simon Bernstein précise que les impôts fonciers ont été fortement augmentés ces 2 dernières 

années et qu'il n'est pas question de le faire de nouveau. 

Le budget de la ville est actuellement en discussion et une priorisation devra être faite dans les 

demandes de travaux des écoles en fonction de l'urgence et des demandes (si une école a 

bénéficié de beaucoup de travaux l'année dernière, le budget sera fléché vers une école qui en a 

moins bénéficié).  

Pas de réponse donnée pour le moment sur les travaux en attendant que le budget soit voté. 

 

Demandes de l'école Victor Hugo 

- demande d'un voile d'ombrage pour l'été 
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- problème de sol rouge qui déteint sur les chaussures et les vêtements des enfants : la 

Mairie va se renseigner pour le résoudre  

- demande d'avoir des quantités plus importantes pour les portions de goûter 

- problème de la rampe, côté avenue Paul Decros, assez sale même si la Mairie assure 

qu'il y a un passage quotidien pour la propreté, excepté le week-end 

- problème de fissures sur le mur de l'école privée Notre-Dame qui donne sur la cour de 

l'école Victor Hugo : un expert judiciaire vient d'être nommé pour juger si le bâti est 

menacé d'écroulement. Le Maire des Lilas a rencontré le directeur de l'école Notre-

Dame pour lui demander de réparer au plus vite ce problème de fissures, sans quoi la 

subvention annuelle de la Ville ne leur sera pas versée en fin d'année 2024. 

 

Demandes de l'école de Paul Langevin : 

- les travaux de géothermie perturbent grandement les entrées et sorties d'école avec des 

problèmes de sécurité des enfants. Un rappel va être fait auprès de l'entreprise pour 

qu'elle travaille au maximum après 8h30 et avant 16h30 

- la vitesse de circulation des voitures est également un problème de sécurité aux 2 

extrémités de la rue, notamment au niveau du rond-point Samuel Paty. Des ralentisseurs 

seraient grandement appréciés à cet endroit, également largement emprunté par les 

collégiens qui vont à Marie Curie 

- un projet de parvis devant l'école permettrait de sécuriser les allées et venues des 

enfants et des parents 

- remontées de cas de violences en cours de récréation 

 

Demandes de l'école des Bruyères :  

- un seul enseignant surveille les récréations (alors qu'ils sont 4 au total dans l'école), ce 

qui est trop peu en termes de surveillance et de sécurité des enfants 

- il y a également un gros problème de violences pendant les récréations (hors pause 

méridienne) avec la remontée d'un jeu particulièrement violent, "le boulet de canon", 

qui consiste à projeter violemment un enfant sur un autre. L'équipe enseignante a été 

interpellée par les représentants de parents d'élèves sur cette pratique d'autant plus 

inquiétante que les enfants concernés sont très jeunes. Mais pour l’instant l’équipe n’a 

pas proposé de solutions. La Mairie va se charger d'en parler avec la direction de l'école. 

- demande d'utiliser éventuellement le vote numérique aux prochaines élections de 

parents d'élèves : Simon Bernstein explique que la Ville devrait se doter pour cela d'un 
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espace numérique de travail (ENT) qui coûterait cher, d'autant plus s’il est utilisé 

uniquement lors de l'élection annuelle des représentants de parents d'élèves. 

 

Demandes de l'école Romaine Rolland élémentaire : 

- Serait-il possible d'avoir un 2ème chariot numérique pour que chacune des classes de 

CM2 en ait un ? Ces 2 classes mènent un projet numérique qui nécessite ce 2ème chariot. 

 Inscrit au budget, en attente d'arbitrage 

- Est-ce prévu de changer les fenêtres côté jardin rez-de-chaussée et du premier étage 

côté cour ?  Pas eu la possibilité de demander 

- Serait-il possible d'installer des stores vénitiens demandés depuis des années par les 

enseignants ?  Inscrit au budget, en attente d'arbitrage 

- Concernant le label UNICEF, "ville amie des enfants". Qu'est-ce que cela implique 

pour la Mairie et quelles sont les actions menées ? 

La Ville doit répondre à un cahier des charges et est invitée à une série d'action 

comme : 

- faire des droits de l'enfant une priorité 

- organisation d'un prix littéraire 

- organisation d'Unidays 

- diagnostic réalisé par la Ville afin de s'assurer que le cahier des charges est 

rempli 

L'équipe d'animation bénéficie également de formations. En 2025, une formation 

sera faite par l'UNICEF autour des violences faites aux enfants. 

- Dans ce cadre, les 2 associations de parents d'élèves FCPE-API demandent à ce 

qu'une boîte aux lettres soit mise en place dans l'école RR élémentaire par l'association 

"Les Papillons" (https://www.associationlespapillons.org/) afin de recueillir le 

témoignage d'enfants qui souhaitent communiquer sous cette forme pour dénoncer une 

situation de violence dont ils sont victimes ou témoins (harcèlement, violences sexuelles 

et/ou sexistes). L'association "Les papillons" se chargent de former une personne 

référente et une personne ressource dans l'école ou dans la Ville, afin que ces personnes 

présentent le dispositif aux enfants et transmettent les messages à l'association qui les 

traitent en fonction de leur degré d'urgence et/ou de gravité.  

 La Ville va en discuter mais semble très intéressée par le sujet 

- Demande de faire financer les ateliers philo par la Mairie : projet de financer la 

formation auprès d’un animateur de la Ville à la Maison de la Philo à Romainville à 

étudier.  
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 La Mairie prévoit de rencontrer les personnes de la Maison de la Philo prochainement 

- Poste de la gardienne en 2025 ?  il n'y a aucun problème de pérennisation de son 

poste puisque que la personne est employée par la Ville en tant que fonctionnaire 

- Utilisation du gymnase Mahsa Amini ? École Romain Rolland et associations ? 

 le gymnase est utilisé par toutes les écoles de la Ville pendant la semaine. Les soirs 

et les week-ends, les associations de sports de combat l'utilisent ainsi que d'autres 

associations ou la Ville pour des évènements et festivals  

- Une demande de panneau "pied à terre" pour les cyclistes est demandé devant l'école 

- L'aspirateur des feuilles de la cour a connu une panne ?  devrait être bientôt 

opérationnel pour passer toutes les semaines afin d'éviter les trop grands amas de 

feuilles, propices aux glissades notamment 

- Grillage demandé pour le potager de l'animateur Corentin 

- Des problèmes avec les chauffeurs de cars ont été relevés (itinéraires trop longs par 

méconnaissance et autres problèmes)  il ne faut pas hésiter à faire remonter ces 

problèmes à la Mairie qui peut ne pas renouveler le prochain marché public. 

 


